

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 245

SAN JOSÉ, LUNES 29 DE FEBRERO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

LINEA DE VAPORES

— DE LA —

UNITED FRUIT CO.

**MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA
QUE TERMINA EL 27 DE FEBRERO DE 1904**

SALIDAS

Vapor "Almiral Farragut,"	para Boston (vía Jamaica)	el Martes
"Appomattox,"	para Manchester, Inglaterra	el Jueves
"Brewster,"	para Nueva Orleans	el Viernes
"Venus,"	para Nueva Orleans	el Sábado

¡¡LO DEL 3 DE ENERO!!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

CARLOS OROZCO CASTRO

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina de EL CENTINELA
San José, Febrero de 1904.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea. Acercándose la Semana Santa, desde hoy atiende órdenes para los que quieran divertirse en Pigres, y pueden dirigirse á Santo Domingo de San Mateo, por correo ó telégrafo.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

— 0 —

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

EL SAYON NICARAGÜENSE

Hace dos años, por casualidad, tuvimos en nuestras manos la Constitución de Nicaragua de 1893.

La leímos muy por encima, por exigírsenos en seguida, pero eso fué más q' suficiente para quedar verdaderamente admirados de aquel gran monumento de derecho constitucional.

Amplias garantías individuales, autonomía de los municipios, recurso de inconstitucionalidad de las leyes, abolición de la pena de muerte, sufragio directo, en fin, todo lo que se puede apetecer en una República democrática.

Constitucionalmente hablando, Costa Rica estaba colocada, en aquel entonces, muy por debajo de nuestra hermana del Norte.

¿Por qué no lo hemos de decir?

El Código político de Nicaragua de 1893, es una gran joya.

Pero el mandarín de los lagos ha hecho de él lo que ha querido.

Allí no existen ya derechos de la personalidad humana, ni respeto á la propiedad y seguridad de los ciudadanos, ni "self government," ni recurso de inconstitucionalidad de las leyes, ni abolición absoluta de la pena de muerte, ni verdadera división de los Poderes públicos.

En Nicaragua no hay nada más que Zelaya.

El hace la ley, la aplica y la manda ejecutar.

Mayor absolutismo ni en la propia Rusia.

Y lo peor del caso es, que no es difícil que nos contagiemos.

La enfermedad está á nuestras puertas.

Si, por una parte, es conveniente que no nos metamos en asuntos de política interior de los Estados vecinos, por otra, nos alegráramos de q' los nicaragüenses pudieran dar al traste, cuanto antes, con ese sanguinario que ha

TALLER

DE

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENTE A "LA EUREKA"
Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.
Depósito de materiales y venta de colchones.

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con examen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.
Solicítua y esmero en el servicio. Precios moderados.
Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

hecho de su patria un verdadero país africano.

Confisca los bienes de sus enemigos con la mayor naturalidad del mundo; manda fusilar, muchas veces, hasta inocentes; y su "venganza y su rabia" llegan á tal extremo, que ha quemado los cadáveres de los fusilados, para que, de este modo, no pudieran conservar ni aún sus despojos.

¡Pero quedan las "cenizas" como recuerdo inolvidable de la tiranía del déspota más grande que hemos conocido en Hispano-América!

Ese es un criminal común.

Salir de él, no sólo es un bien para el pueblo nicaragüense, sino para toda nuestra raza.

El gobierno de Zelaya es una deshonra para todos los demás de Hispano-América.

No economicemos medios para derrocar á ese déspota.

El día en que no forme parte del gobierno de su país, respirará todo Centro-América el aire del verdadero liberalismo.

A vosotros os toca la partida. Nicaragüenses, ¡adelante!

CIPRIANO CASTRO

"La caída de Zelaya será la chispa precursora de una santa revolución nueva que en la querida patria lejana impulse al derrocamiento de Castro, la más afortunada y la más taimada encarnación del despotismo suramericano."

E. HERNÁNDEZ.
(Venezolano.)

La apreciación que nuestro muy estimado amigo y colaborador don Emiliano Hernández hace con respecto al Presidente, Gral. Castro, apreciación con la que no comulgamos, por el aprecio que nos ha merecido dicho Gral. por algunos de los hechos que logran traspasar los límites de Venezuela; y la noticia del reciente fallo definitivo del "Tribunal de La Haya" sobre la cuestión de reclamos de las potencias europeas contra Venezuela, los dos anteriores mencionados motivos, decimos, nos indican ser de oportunidad reproducir la carta que M. A. Pietri Daudet dirigió al director de *Le Soir*:

EL GENERAL CIPRIANO CASTRO

CARTA ABIERTA

Al señor Director de "Le Soir".

Señor Director: Recibo tantos periódicos que no se extrañará Ud. que, una vez más, ande algo atrasado para contestar, el largo artículo, salido antes, en un número de su importante periódico, con el título de "Cosas de América". Como dicho artículo contiene, además de la carta que dirigí á Ud. el día 31 de Octubre, que todos han podido leer en la "Revue Americaine" del ocho de los corrientes, un siniestro y horrible retrato moral del Presidente General Castro, así como también algunos comentarios á mi dicha carta, Ud. me permitirá contestarle.

Es, de todo punto, incontestable que, desde que el Presidente de Venezuela ha puesto fin á las varias revoluciones suscitadas por la ambición de algunos malos patriotas, el ardor rencoroso de sus enemigos ha aumentado en la prensa extranjera de un modo tan brutal como sistemático. Los periódicos en general, donde aparecen estos ataques, tal vez no son enteramente responsables de ellos,

siendo la misión del periodista, según mi opinión, acoger las informaciones, publicarlas y dejarlas, en ciertos casos, expuestas á la eventualidad de una controversia, para que la verdad brote de ella.

De todos modos, no se debe olvidar que en materia de "Cosas de América", la gran distancia de aquellos países y el conocimiento imperfecto de sus cosas, son ya para el periodista europeo una causa segura de errores. Y si á esto se añade el *partido tomado, resultando de las pasiones políticas*, el odio y rencor de los vencidos, como también, la exaltación y el entusiasmo de los vencedores, queda seguramente fuera de duda que la verdadera verdad seguirá *durmido en el fondo del pozo*.

No pretendo hacer del General Castro un ángel, ó un hombre sin defectos ni errores humanos, pues, en ese caso, no sería lo que es—un hombre superior—y si, una nulidad política que jamás habría cumplido, delante del enemigo interior y de los poderes coaligados, los hechos extraordinarios y admirables de coraje, civismo, dignidad heroica é incomparable valor que el mundo entero ha podido admirar.

Que Castro haya tenido á veces, la mano, el puño demasiado rudo, el carácter demasiado altivo, la violencia demasiado pronta, los actos de represión demasiado *napoleónicos* (convenido! Pero, ha sido durante ese espantoso período, de desórdenes un Dictador, ¡el Dictador! Y su dictadura, hecha necesaria, indispensable por los acontecimientos, no se acabará sin provecho para el país, y hasta para los intereses extranjeros. Todas estas cualidades de hombre superior que "el enemigo siempre vencido y no contento" llama defectos, vicios, etc., han sido precisamente la garantía de la paz y tranquilidad actuales de la República. Pero ¿quién nos dice si aquellos *excesos de cualidades* políticas y militares no se calmarán, no volverán á entrar en medio de una acción más constitucional, en seguida de que el Gobierno, completamente repuesto de sus desórdenes y conflictos de todo género, lo juzgue necesario?

Castro, en 1899, no llegó al poder, con ideas de guerra ni despotismo. Hablando de la dictadura, bien puede decir, como Napoleón: "Mis enemigos me han conducido á ella paso por paso."

Castro, después de una lucha de ocho meses, marcada por una cosecha de triunfos heroicos, que recuerdan absolutamente los de Bonaparte en Italia—de esto viene la comparación que se ha hecho, desde entonces, entre los dos capitanes—llegó al poder con un magnífico programa de reformas, y, dueño de un carácter verdaderamente democrático no aspiraba más que á señalarse como un ciudadano-presidente respetuoso de la Constitución muy liberal que rige al pueblo venezolano y protector de las libertades públicas.

Recuerdo haber leído, en esa época una carta del Presidente, dirigida al Director de un periódico de Caracas "El Pregonero", si no me equivoco, en la que el Presidente Castro, constestando una crítica algo *prematura* de aquel periódico contra los primeros actos del Gobierno, aseguraba á la prensa del país el *derecho absoluto* de juzgar su política, como le pareciera bien. Se debe convenir, pues, que este primer acto del Presidente no constituía más que un hecho de carácter verdaderamente cívico, muy liberal. Pues, he aquí, que quince días más tarde, todo se echó á perder: una revolución estalla, *sin razón, sin motivos justificados*. ¿Cuál Gobierno en el mundo, no hubiera, en

circunstancias semejantes, decretado la suspensión provisoria de la Constitución, la Dictadura? ¿Es necesario, por otra parte, hacer notar que, en Venezuela, revolución no significa, como en Europa, *lucha socialista*, golpes, pedradas, gritos y ventanas quebradas, no, *guerra civil*, guerra terrible, horrorosa, á la que no puede dar su justo valor, quien no ha tomado parte en ella ó, por lo menos, no ha estado en el país durante ella. Pero, señor Director, si yo fuera, en circunstancias iguales, presidente de la República, sería diez veces dictador! El General Castro ha alternado la dictadura durante cada revolución de las cinco que han aquejado al país con cortos intervalos y el constitucionalismo, si así puede decirse, de los los diferentes períodos que fueron oscurecidos por amenazas continuas de otra revolución.

¿Cómo, de pues, de todo esto, acusar al Presidente de brutal de dictador por el "buen gusto" (placer) de no pagar él las deudas del país, gastando el dinero de tesoro en dispendios militares, etc? ¿Cómo podía proceder de otro modo, durante los cuatro años de revoluciones y guerras sangrientas que han marcado su período presidencial?

¿Cómo poder "bordar" en fin una silueta moral del Presidente, tan falsa y malévolá como la que Ud. acaba de publicar, para un libro inédito "llamado á hacer bulla" del diputado socialista, holandés, Van Kol?

El anterior retrato, lo es si, el moral y físico de Vtula, lo más mal pintado. Es además, por lo sobresalientes del vicio ó del desvío del sentido moral, uno de los sombríos héroes de Suetonio, Tiberio, Nerón, Calígula ó Domiciano, ya que no los cuatro al tiempo. Durante el transcurso de su trabajo M. Van Kol pudo aumentar su edición y *mezotana* de la "Roma Galante" añadiendo á su fábula la astuta crueldad de los verdugos de los sátrapas orientales, la inenarrable maravilla del salvajismo de los conquistadores mogoles, y, en fin, presentarnos, en la persona de Castro, un compuesto de todas las monstruosidades políticas y militares de la Historia y, á Venezuela, como un país que retroceda á barbarismo.

La fábula de M. Van Kol, á la que diarios mal informados han hecho eco, por carecer de informes acerca de Castro el pacificador de la Venezuela devastada por los revolucionarios—la fábula, decimos, no puede hacer todo su ruido, si no *desapercibiendo* todos los datos históricos de irrefutable veracidad.

La fábula divertirá á unos, hará temblar de horror trágico á otros, pero plumas imparciales se encargarán de hacer el retrato, la *vera effigie* política, social y moral del General Castro.

Recurriendo de nuevo á su cortesía y sentimientos de imparcialidad para que acepte la presente, escrita á la carrera, en un número próximo de su diario, suplico al señor Director acepte mis afecciones.

A. PETRI DAUDET.

Director de "Revue Americaine," de Bruselas.
12—1903. N.

POR ESOS MUNDOS

Washington, 26.—El Presidente firmó hoy las ratificaciones del tratado del Canal de Panamá. El canje de las ratificaciones se verificará en la Secretaría de Estado entre Hay y Bannan Varilla.

Hong Kong, 26.—Los oficiales del Almirantazgo británico están repartiéndole vestidos á los marineros rusos

salvados en Chemulpó por el crucero británico "Talbot", después del combate naval en que fueron hundidos dos navíos rusos.

Chefú, 26.—Una noticia que se ha recibido del último combate naval en Puerto Arturo, dice que los rusos recibieron aviso á tiempo de la llegada de la flota japonesa, porque tres torpederos rusos divisaron á ésta á veinte millas distante de Puerto Arturo. Los navíos japoneses bombardearon desde la distancia de 8 millas. Las fortalezas fueron las primeras en contestar, siendo seguidas por los navíos "Petropavlovsk", "Novik", "Palla" y "Askoid". El combate dilató hasta cerca del amanecer, hora en que los japoneses se retiraron. No se ha podido averiguar á punto fijo las pérdidas sufridas por ambas partes. Se dice, sin embargo, que los japoneses tuvieron dos navíos hundidos, y tres averiados de parte de los rusos. El fuego de cinco cañones, de las fortalezas fue apagado. El daño sufrido dentro de la población es gravísimo; un proyectil explosivo estalló en el fondeadero de los juncos, haciendo añicos á varios de éstos; la fábrica Newsky y la de locomotoras fueron alcanzadas tres veces por inmensos proyectiles; varios proyectiles cayeron cerca del arsenal, deshaciendo la muralla de adobes construída al contorno, pero sin dañar el edificio. No cabe duda de que los japoneses trataban de destruirlo. Los habitantes se refugiaron en la parte nueva de Puerto Arturo.

Londres, 26.—La Secretaría de Relaciones Exteriores británica ha recibido un despacho oficial avisándole que no fue destruido un solo torpedero japonés en el ataque á Puerto Arturo del 24.

San Petersburgo, 26.—Se anuncia ahora que en el mes de junio saldrá con destino á Lejana Oriente la flota del Báltico rusa, al mando del Almirante Rojestwensky; ésta se compone de seis acorazados de combate, dos cruceros acorazados, tres cruceros protegidos, dos grandes trasportes y treinta torpederos.

Chefú, 26.—Los japoneses trataron de hundir dos trasportes en la entrada de Puerto Arturo; el plan fracasó. La tentativa se hizo la noche del 22. Ambos vapores fueron hundidos antes de llegar á la entrada. El bombardeo de los japoneses fue ineficaz. Una fuerza de cinco mil hombres trabaja día y noche aumentando las defensas. Corre el rumor de que una fuerza japonesa que desembarcó en la bahía de Posseit, avanzó contra la playa de Hunjun, cuya guarnición de 600 rusos huyó poseída de pánico hacia Kurin.

Londres, 26.—Notician de Sebastopol por correo que el Profesor Lemanoff ha inventado un plan para la inmediata construcción de un buque en Puerto Arturo, suficiente grande para reparar los navíos de guerra rusos. El plan consiste en construir una presa al través de una de la bahía de Puerto Arturo, y en seguida chocar el agua apresada, dejando así un lugar para meter los navíos. Peritos en materias navales, temen que no habrá tiempo para construir un dique de esta naturaleza, más se hará la tentativa. Un despacho de Tient Sin, para el "Standart," avisa que de fuente nativa se ha sabido que los rusos vengáronse terriblemente con los habitantes del pueblo situado cerca del puente de Singuri, el cual se trató de volar. La tropa incendió el pueblo que era grande y pasó por la espada á hombres, mujeres y niños.

París, 26.—Un corresponsal de la prensa en San Petersburgo, avisa que el General Kuropatkin ha dicho que la guerra dilatá tal vez 18 meses, pero que se han dado todos los pasos necesarios para impedir que no vuelva á su país ningún japonés que

haya desembarcado ó que desembarque en lo sucesivo.

Tokio, 26.—Se ha recibido aviso oficial de que los batidores montados japoneses y rusos se divisan cerca de Ping Yang en Corea septentrional. Se hallaban á dos millas distantes los unos de los otros. No hubo disparos.

Washington, 26.—El Ministro del Japon en ésta ha recibido el siguiente cablegrama: Antes de amanecer del 24, cuatro naves viejas conducidas por torpedos, gobernadas hacia la entrada de Puerto Arturo, donde fueron hundidas con completo éxito para certarla. Los oficiales y tripulantes regresaron á la flota. No se ha recibido aun informe oficial del Almirante, pero no hay duda de que la flota estará fuera de peligro.

Rochester, N. Y., 26.—Aconteció hoy el incendio más desastroso en la historia de esta ciudad. Desde las cinco de la mañana hasta las dos de la tarde las llamas vencieron todos los esfuerzos de los bomberos de ésta, Siracusa y Buffalo. Se calcula la pérdida en más de cinco millones de dollars.

París, 26.—Hoy se firmó el tratado de arbitraje celebrado entre Francia y España. Sus condiciones son idénticas con los tratados que se han celebrado entre Francia y Gran Bretaña, é Italia y Gran Bretaña. La consumación de esta obra da inmenso satisfacción a este Gobierno porque dá el mentís á la noticia que se hizo circular relativo á la mala inteligencia que existía entre Francia y España.

San Petersburgo, 26.—Publica hoy el "Novoe Yremya" un artículo de fondo en que trata de las relaciones de los Estados Unidos y Rusia. Sostiene que los Estados Unidos no tienen razón de su hostilidad para con Rusia. Compara la ratificación por telégrafo del tratado de comercio con la China con los casamientos por telégrafo que algunas veces se hacen en los Estados Unidos. Opina que ya es por demás hablar del envío de consules á la Manchuria. Está conyentado el "Novoe Yrimya" que no encontrará simpatía universal en América la conducta del Comandante de la cañonera americana "Vickburg" en negarse á recibir á bordo de dicha nave los marineros rusos que estaban á punto de perecer en Chetumpo. Tampoco simpatizaban los americanos con la manifestación naval en el puerto Yalu.

Peshawar, India Británica, 26.—Se ha recibido aviso que agentes de Rusia han destruido los mojones que señalan la frontera entre Afghanistan y Turquestan.

Cherburgo, 26.—Se está organizando una fuerza considerable de tropa francesa para servir en Indo China.

Shanghai, viernes. Ha regresado á Nagasaki un gran número de transportes donde están embarcando más tropa cuyo destino es un punto situado cerca de Dalny. Desde el 10 del presente más de 40 transportes habrán zarpado de Nagasaki. Es más grande todavía el crucero que se está haciendo en Ujina en cuyo puesto se ha establecido el cuartel general del Ejército y Armada. Hállase surtos en Ujina más de 30 grandes transportes. Hay un número inmenso de tropa concentrada en Ujina.

San Petersburgo, 25.—Se acaba de anunciar que el general Kuropatkin no partirá por dos ó tres semanas á Extremo Oriente. Esta extraordinaria resolución se debe á que no vate la pena que él se mueva hasta que se hayan concentrado en el teatro de la guerra 400,000 rusos por la razón de que no puede tomar la ofensiva hasta que esté el número referido. Dice que fuera de éste el número que guardará el ferrocarril, la gran fuerza que guardará el ferrocarril, la fuerza rusa excede de 130 mil hombres. El general Kuropatkin estuvo en el Japon hace poco donde muy pronto formó altísima opinión de la tropa japonesa.

EL EJERCITO DEL JAPON

Hace poco dimos cuenta del estado actual de las flotas de Rusia y del Japon, potencias hoy en guerra.

Veamos ahora los datos que hemos podido conseguir acerca del ejército del Japon:

"En el ejército japonés, en virtud de una ley del 21 de enero de 1889, está establecido el servicio militar obligatorio para todo súbdito japonés sin distinción de clases.

Este servicio empieza á los veinte años cumplidos y comprende: tres años en el ejército activo, cuatro años y cuatro meses en la reserva y cinco años en ejército territorial. Además, todos los hombres de diecisiete á cuarenta años que no estén inscritos ni en los registros del ejército activo, ni en la reserva, ni en el ejército territorial, ni en la reserva de reclutamiento, forman parte del ejército nacional.

Los alumnos de ciertas escuelas pueden obtener la prórrogación del llamamiento hasta los veintiocho años cumplidos.

La organización del ejército en tiempo de paz comprende doce divisiones repartidas en el Imperio, una división de la guardia imperial y varios cuerpos secundarios.

Cada división se compone de dos brigadas de infantería, un regimiento de caballería (tres escuadrones), un regimiento de artillería de campaña (dos secciones, tres baterías y seis cañones), una batería de ingenieros (tres compañías) y una batería de tren de artillería.

Simplificando más a división diremos que la brigada se compone de dos regimientos; cada regimiento de tres escuadrones, tres baterías ó cuatro compañías según el arma.

El armamento en uso actualmente es:

En infantería: rifle modelo 30, anillo de Melji, calibre 6.5 mm.

En caballería: sable y carabina modelo 30, anillo de Melji.

Los soldados de la guardia en esta arma llevan lanza.

En artillería de campaña: cañones de tiro rápido de 7.5 cm. de acero.

El efectivo del ejército en tiempo de paz ascendía el 31 de diciembre de 1900 á 640,701 individuos, entre jefes y oficiales, clases, empleados con carácter civil y soldados.

Este total se descompone así:

Generales y oficiales superiores	1,237
Oficiales	10,374
Suboficiales y clases	43,576
Cadetes	2,560
Soldados	575,451
Empleados civiles	7,503

Total..... 640,701

Este número puede duplicarse llamando al servicio las reservas actuales.

CAMINO DE HIERRO BOREAL

A mediados del pasado mes de Julio se ha inaugurado un ferrocarril cuyo trazado se halla en su mayor parte más allá del círculo polar ártico. Es una línea sueco-noruega que atraviesa el país de los Lapones. Hállase al N. de Islandia, de Groenlandia y del estrecho de Behring, en plena región polar. Ofrece, pues, la nueva línea recién abierta al público, cómodo acceso á los viajeros que deseen atravesar estas apartadas regiones. Sin aislarse de la sociedad europea pueden visitarse países hasta hace poco tiempo casi ignotos, pueblos poco conocidos y estudiados.

Y sin embargo no ha sido este el objeto de la nueva línea polar. Su construcción tiene un fin diverso y de extraordinaria importancia para los países mineros, especialmente para España, y más especialmente para Bilbao. La nueva vía férrea que desde Lulea va hasta el fiord Lofoten es una amenaza seria para la producción minera de Vizcaya. Puede asegurarse que está construida "en contra" de Bilbao. Hace tiempo que los principales industriales y fabricantes ingleses pensaban en las ventajosas condiciones que ofrecían las excelentes minas de hierro de Laponia. Con su explotación obtendrían el mineral en condiciones de transporte mucho más ventajosas, rápidas y económicas que el mineral bilbaíno. Este pensamiento es ya una realidad; con ello los ingleses imitan lo que hicieron los americanos con la península de Malacca para abastecer y dotar pródigamente su industria.

La línea Lulea-Lofoten se comenzó á construir hace 20 años, durante los cuales sufrieron las obras todas las alternativas propias de las empresas gigantes. Durante algún tiempo estuvo paralizada la construcción en el punto medio de su trazado, comprendiendo de Lulea á Gullivara. Esta es la línea tan frecuentada en el estío por los viajeros que van á contemplar las "noches blancas".

Pero este trozo era precisamente el más costoso y el que menos beneficios podía rendir por hallarse en las regiones más nevadas mientras que el trazado de Gullivara á Lofoten, terminado en un fiord de libre navegacion

En "The American Shoe Store"

Ofrezco mis servicios á los señores curtidores para el depósito y venta de suela en comisión, además de la gran cantidad que consumo. Mi larga práctica y gran clientela aseguran el éxito.

Surtido permanente del famoso calzado que demanda á todas partes, "libre de porte."

EMILIO TAVIA.

ción durante todo el año y atravesando ricas comarcas, ofrecía grandes ventajas, tanto para la industria inglesa como para las relaciones de Suecia con Noruega.

Comprendiendo así los gobiernos de ambos países, intervinieron directamente en el asunto, y hoy la importante vía polar hállase abierta al tráfico, y al puerto de Narssick llegan ya los trenes cargados de mineral de hierro de Laponia, que desde aquellos muelles ha de ser transportado á los muelles de los puertos de Inglaterra.

Información y crítica

AGENTES

A todos les suplicamos nos envíen fondos pronto. La empresa les agradecerá su actividad en este sentido.

MUNICIPALIDAD

Enseguida verán ustedes la municipalidad tipo para el que quiera gobernar solo:

Presidente, Zacarías Chévez primer telegrafista. Secretario, Federico Gócher Vocal, Eduareo Baldiodeda, chequeador [del gobierno.] Vocal, Manuel Castro, chequeador [del gobierno] Suplente, Eloy Gotay, Inspector de aduana. Suplente, Calixto Paredes, auxiliar de la Administración de Correos.

Aquí tienen ustedes los efectos de las hechuras ministeriales á la fuerza. —El ministro hace al gobernador, el gobernador al municipio y así sucesivamente —

POBRECITA!

Anoche dos pollitos, queriendo disfrutar de la preciosa noche de luna cabalgaban alegremente por la capital, pero allá por la Dolorosa, frente á la casa de José Santos Porras, la joven calló, recibiendo un fuerte golpe en la nuca y espalda, y quedando sin sentido; la caída fué dichosamente de ninguna gravedad. Algunos que por ahí estaban alzaron á la señorita y la llevaron á una casa vecina y á los pocos momentos pudo la joven montar y de nuevo proseguía. Lo sensible fué que su compañía no se interesaba por lo ocurrido.

QUE CUADRO!

Alguien nos asegura que son evasivas de la Inspección General, el decir que el Ministerio está haciendo un chaleco el cuadro de maestros presentado ya.

PARA PUNTARENAS

partirá mañana nuestro distinguido amigo don Angel María Herrera. Feliz estadia en el puerto le deseamos.

RAUBE

Nadie se atreverá á negar que es un cervicero conspis. El proporciona cerveza sabrosa, buena, barata y fresca. ¿Qué más desean ustedes? Pedir más, solo en el cielo.

GRACIAS

muy expresivas las damos á nuestro Agente y amigo de Puntarenas, don Francisco Montenegro por la actividad con que atiende nuestra agencia.

RETRETA

Nos gustó que no la hubiera anoche, pues así fué mayor el número de concurrentes á Variedades.

CABALGATAS

Varias recorrieron ayer noche esta capital. Son las últimas giras de la agonizante temporada de verano.

RECREO

El de ayer tarde estuvo animadísimo. La música con que hace algunos días se viene tocando es de lo mejorcito. Por esto aplaudimos al maestro Chaves, quien ha entrado por lo moderno. PENDING

Ayer á las 4 de la tarde hubo una que duró por media hora larga, en el barrio de la Soledad. A pesar de la agrupación y del bochinche, no se presntó un policía.

PROCEDENNE

de Puntarenas se encuentra en ésta el joven don Francisco Boza C. Lo saludamos.

ESTRENO

En la presente semana dendra lugar el estreno de la recién llegada Compañía Mejicana de zarzuela.

AVISOS NUEVOS

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

A LOS FABRICANTES DE CERVEZA

Se venden treinta tanques de hierro en buen estado; para verlos, dirigirse á la Barbería de don Pedro Muñoz, donde está el comisionado para venderlos.

La Republicana

ZAPATERIA DE

ELIAS CALDERON G.

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmeri en el trabajo. Venta diaria en el Mercado y venta de materiales en la Sastrería de don GABRIEL VARGAS frente á La Violeta.—San José.

PARA LAS SEÑORITAS

Desde el 1º de Marzo próximo en adelante quedará abierta en mi casa de habitación (detrás de la Iglesia de la Soledad) un colegio donde las señoritas pueden estudiar Inglés, Francés y labores finos.

La matrícula será por cinco meses, y su importe de veinte colones por todo el tiempo.

Para más pormenores dirigirse á E. v. de Wiekping.

AVISO

SEVENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará. San José, Enero 21 de 1904.

Oportunidad

La persona que desee hacerse de buenas propiedades, como de una casa grande esquinera y céntrica: un cafetal nuevo de diez manzanas, en muy buen estado y cerca del Hipódromo: un solar en la calle del Cementerio y frente á las Pilas; y de un terreno de 500 hectáreas, con buenas maderas y aguas en San Carlos, ocurra al infrascrito que todo lo vende barato, parte al contado y á plazos.

San José, Enero 19 de 1904. VÍCTOR OROZCO.

